

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Su beneplácito por la conclusión de las negociaciones entre la República de Azerbaiyán y la República de Armenia que culminaron en el Acuerdo de Paz y Establecimiento de Relaciones Interestatales entre Armenia y Azerbaiyán que pone fin al conflicto de Nagorno-Karabaj, el día 8 de agosto del corriente.

La República Argentina congratula a las partes y hace votos para que los objetivos que persigue el Acuerdo se logren y así alcanzar una paz duradera y una mayor estabilidad en la región.

Julio C. Cobos

Liliana Paponet

Guillermo Montenegro

Soledad Carrizo

Adolfo Bermejo

Danya Tavela

Pablo Juliano

Margarita Stolbizer

Natalia Sarapura

Mario Barletta

Jorge Rizzotti

Gerardo Cipolini

FUNDAMENTOS

Señor Presidente;

El día 8 de agosto, se firmó un histórico Acuerdo de Paz entre la República de Azerbaiyán y la República de Armenia, poniendo así fin al conflicto de Nagorno-Karabaj que se prolongó durante 37 años.

El conflicto tiene su origen a principios del siglo XX cuando, bajo la Unión Soviética, Iósif Stalin decidió convertir la región en un óblast autónomo del Azerbaiyán soviético. El conflicto comenzó en 1988, cuando los armenios de Karabaj exigieron que la región fuera trasladada del Azerbaiyán soviético a la Armenia soviética. El conflicto se convirtió en una guerra a gran escala a principios de la década de 1990.

Azerbaiyán recuperó el control total de la región en 2023, lo que provocó que casi todos los 100 000 armenios étnicos del territorio huyeran a Armenia. Ambos países se independizaron de la Unión Soviética en 1991.

El presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, anunció el viernes que Armenia y Azerbaiyán se comprometieron a alcanzar una paz duradera tras décadas de conflicto, durante una ceremonia de firma celebrada en la Casa Blanca. Según Trump, los líderes del sur del Cáucaso, el primer ministro armenio Nikol Pashinyan y el presidente azerí Ilham Aliyev, participaron en lo que denominó una “cumbre histórica de paz”.

El acuerdo incluye derechos exclusivos de Estados Unidos para el desarrollo de un corredor estratégico de tránsito a través del Cáucaso Sur, que atraviese Armenia y conecte Azerbaiyán con su enclave de Najicheván. Este importante corredor de tránsito, será bautizado como la Ruta Trump para la Paz y la Prosperidad Internacional, informó la Casa Blanca.

Trump anunció también el levantamiento de las restricciones impuestas en Estados Unidos en 1992 a la cooperación militar con Azerbaiyán, algo por lo que Aliyev se mostró especialmente “agradecido”. De hecho, el líder azerí no

escatimó elogios para su homólogo estadounidense, ya que entiende que sin su labor el acuerdo “no habría sido posible”.

Durante el encuentro, los tres líderes abundaron en todo tipo de calificativos positivos a un día “histórico”, catalogado incluso de “milagro” por el presidente de Azerbaiyán. Incluso los dos invitados dijeron que lo nominarían a Trump para el Premio Nobel de la Paz.

Dentro de los pasos a seguir ahora Armenia debe enmendar su Constitución y renunciar oficialmente a cualquier reivindicación territorial sobre Karabaj, rompiendo así sus vínculos con esta región, considerada por los armenios como su patria ancestral.

Pashinyan dijo estar dispuesto a hacerlo y anunció su intención de celebrar un referéndum constitucional en 2027.

Es menester asegurar la puesta en marcha de las medidas acordadas para garantizar un progreso constante e ininterrumpido hacia la plena normalización de la relación entre los dos países.

El paso dado constituye un avance importante tanto para Armenia como para Azerbaiyán, allanando el camino hacia una paz duradera y sostenible para ambos países y en toda la región, culminando años de enfrentamiento entre las partes.

Es por estas razones que solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de resolución.

Julio C. Cobos

Liliana Paponet

Guillermo Montenegro

Soledad Carrizo

Adolfo Bermejo

Danya Tavela

Pablo Juliano

Margarita Stolbizer

Natalia Sarapura

Mario Barletta

Jorge Rizzotti

Gerardo Cipolini